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  شكر وعرفان



ج  

�سرة كلية الدراسات العليا، وكلية الدراسات الحمد والشكر والثناء الله تعالى أولا وأخيراً و

 والتكنولوجيا  التجارية قسم ا�قتصاد بجامعة السودان للعلوم

عبدالعظيم سليمان  الذي تابع تفاصيل . د/ أسمى آيات الشكر والتقدير للأستاذ الجليل 
العمل بكل صبر وأمانه فكان لي الناصح الأمين، فما بخل بالإجابه على سؤال أو إسدائي 
النصيحه ، فكانت ملاحظاته البناءه وتوجيهاته السديده أعظم الأثر في إثراء جوانب هذا 

، فلھم جميعاً خالص الشكر ووافر ا�متنان على ما بذلوه من جھد في سبيل معاونتي البحث 

للحصول على درجة الماجستير في ا�قتصاد  جعلھا الله في ميزان حسناتكم ولقد حررت ھذه 
سائ@ً المولى عز وجل أن يجعلنا وإياكم من أھل ... السطور بلسان ا>مكان � بقلم التبيان 

ھل جزاء { وأن يرزقنا وإياكم الفردوس ا�على من الجنان، وصدق الله إذ يقول.. القران 
 }ا>حسان إ� ا>حسان 

  

  

  

 

  

  

  

  

  

  

  

  

  مستخلص البحث



د  

م  2010-1980تناول هذا البحث اثر سياسة التحرير الاقتصادى فى السودان خلال الفترة     

ضخم باعتباره من اهم الآثار مع التركيز على أثر هذه السياسة على ارتفاع معدلات الت

البحث يحاول الاجابة على . الاقتصادية المتوقعة والتى قد تحدث نتيجة لتنفيذ هذه السياسة

هل ادت سياسات التحرير الاقتصادى الى ازدياد معدلات التضخم خلال الفترة : الاسئلة الاتية 

 م 2010- 1980

ثار السالبة لسياسة التحريرالاقتصادى الى ماهى السياسات التى اتبعتها الحكومة لمعالجة الآ  

 اى مدى كانت هذه السياسات ناجحة فى معالجة هذه الآثار السالبة ؟

يستخدم البحث المنهج الوصفى التحليلى مع الاعتماد على المصادر الثانوية المتمثلة فى 

ت ، سياسة وكانت أهم الفرضيا .التقارير الرسمية وشبكة الانترنتالمراجع واوراق العمل و 

  .التحرير الاقتصادي أدى الى زيادة معدلات التضخم

فاع التضخم توصل البحث الى ان سياسة التحرير الاقتصادى لعبت دورا مهما فى ارت 

في بداية تطبيق السياسة  ارتفعت معدلات التضخم بصورة ملحوظة خاصة خلال فترة الدراسة إذ

وتم بناء نموذج قياسي للاستفاده منه في التنبؤ  . ونه الاخيرهثم بدأ الاقتصاد بالتكيف في الأ

، ومن اهم التوصيات العمل على خفض معدلات التضخم عن بمعدلات التضخم في المستقبل 

، والاستفادة من الاستثمارات الاجنبية والمحلية في زيادة طريق السياسات المالية والنقدية 

  .ر في السودانالانتاج وتهيئة المناخ المناسب الجاذب للاستثما

  

 

Abstract 



ه  

This research addressed the impact of the policy of economic 
liberalization in the Sudan during the period 1980-2010 AD, with a focus on 
the impact of this policy on the high rates of inflation as one of the most 
important expected impact which may occur as a result of the 
implementation of this policy. The research attempts to answer the 
following questions: Is the economic liberalization policies have led to 
increased rates of inflation during the period 1980-2010. 

What are the policies pursued by the Government to address the negative 
impacts of the policy economic liberalization to what extent these policies 
were successful in addressing these negative effects. 

The research uses descriptive analytical method, relying on 
secondary sources of the references and working papers, official reports 
and the Internet. The research found that the policy of economic 
liberalization has played an important role in the rise in inflation during the 
study period, same inflation rates rose significantly in particular the 
beginning of the application of policy and the economy began the 
adaptation of the recent times. Also the research speak about  the 
phenomenon of inflation, and the research Build a model for use in 
forecasting inflation rates in the future and, the most important 
recommendations work to reduce inflation through fiscal and monetary 
policies, And benefit from foreign and domestic investment in increasing 
production and creating the right climate for attracting investment in Sudan. 
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